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　最 近 の 品質 に 関する数 々 の 事故発 生，ある い は貧

して 貪 し，貪 して窮する不祥事 の 頻発 は
一

体 全体 ど

うしたんだ ， か つ て の 栄光 にみ ちた 日本 の 品質管理

は ど うな っ た の か と先達 の 叱 声が 厳 し い ． リ ス トラ

だ，海外移 転 だ と い っ て い る うち に ，い つ の まに か

品質管理 を勉 強す る人 も少 な くな っ て，そ れ を生業

と して い る人も日本だ け じゃ 仕事に な らな くな っ て

きた ． こ の よ うな状態 はそ んな簡単 に は修復 で きな

い とあ き らめ るか ，い や そ うじ ゃ な い ，他が そ うな

ら勝 ち 抜 くチ ャ ン ス だ と考 え て 品質 戦略再 興 が や っ

ぱ り大事 だ と奮起 す る人 が 増 え る とみ るか ．、弱腰 に

な らずそ うあ るべ きだ と 意 を決 して 熟慮 もせ ず学会

運営方針 の 検討 課題 として 羅列 した の が，以下 の 項

目で ある．

　（1） 質優先 の 企業倫理 の 浸透 と質指標 の 構築 ；具

　　体 的 に い え ば 企 業が CQO を設 置 し た時に 何 と

　　 い っ て 社 内 を引 っ ぱ っ て い っ た らよい か を考 え

　　 る．

　  　品 質 保 証 推進部 門 の 果 た すべ き役 割 の 再考 ，

　　今 ま で の 職實 を越 え て 如何 に CQO を支 援 して

　　 い くか ．

　（3） ゼ ロ デ フ ェ ク トの 品 質保 証 を実現する 品質管

　　 理 手法 の 体 系的実 践．

　（4） CAE （シ ミュ レ
ーシ ョ ン 技術） と SQC の 融

　　合促 進．

　  　医療事 故防止 に 向け て の 日本 品質管理学会 と

　　 し て の 役割遂 行 ： 各 方 面 で 医療 分 野 に TQM

　　 を導入 しよ うとい う熱心 な活動 が展開 されて い

　　 る．そ の 中で 当学会 と して や るべ きこ と の 費任

　　 を果た す．た と え 賦 TQM 用語 を医療 用語 に

　　転 換す る用語の オ
ーソ ライ ズ な ど．

　（6） 昨年発 足 した イ ン タ
ー

ネ ッ トに よ る会貝 サ
ー

　　ビ ス と品質相 談 室 の 活 用 を通 じて の 学会活 動 の

　　活性化 お よび 会員相互 の 交流促 進．

　（7） ANQ の 積 極 的 支 援 ；狩 野 前会長 飯 塚 副会

　　長 を中心 に 献身的努力 で 創設 さ れ た機構 を積極

　　的に 支 援 し，ア ジ ア 諸 国 との 交流 を図 る．

．以上 ，

一
年 の 任期 の 内で ど こ まで 目鼻 をつ け て 次

期に バ トン タ ッ チ で き る か ，は な は だ 心 もとな い が

小 泉首相 流 に 気張 っ て み た 次第 で ある．

　当学会 の 会貝構成は 賛助会員が 200社 弱，企 業系

会員が 90 ％弱で あ る こ と か ら学会 の 発展や活性 化 を

考 え るな らどうして も学会 活動 の 切 り 口 が 企 業や 企

業会員 の ニ
ー ズ に 合 っ た もの で な く て は な らな い ．

それ が 研 究者 の 意欲 と うま く噛 み 合 うよ うな仕組 み

づ く り や ，研 究費 の 捻 出 に つ い て も企 業 の 求 め る研

究テ
ー

マ に つ い て は コ ン ソ
ー

シ ア ム を作 り， 特別 賛

助会 費や共 同研究費 と して 調達 し た り，研 究者不 足

の 場合は 学会外研 究者 と共 同研究 を行 うよ うな こ と

も視 野 に 入 れ た い ．今 後 と もい ろ い ろ な提案 が 出 る

と思 うが，会員 の 皆様 とは ホー
ム ペ ージ や ア ン ケ ー

ト調査 な ど を通 して 活 発 な 意見交 換 を期待 し た い 、

　支部 活動 に お い ては関西 ， 中部 共 々 非常 に 意欲 的

な支部長 に ご就任 い た だ い て お り，産業界 を中心 に

新 た な取 り組 み が 展 開 され る 予定 で あ る．ISO　9000

取得 企 業 が 3 万事業所 に 及 ぷ 今，取得後 進 むべ き方

向づ けと学び 活用 す べ き手法に つ い て メ ニ ュ
ー

の 提

供が求 め られ て い るはずで ある．支部 活動 で は そ の

よ うな見地 か ら も地 に つ い た活動 が 期待 され る．

　産業 界 の 目的別 ニ
ーズ と学界 に おけ る 手 法別研 究

の マ ッ チ ン グ を図 る こ と に 重点 を置 くこ とを再 度表

明 し，会長就任 の 辞 と します．
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前会長あ い さつ

見よ ／　 い い そ ！
− 30〜 31年度会長退任 に あた っ て 一

東京理 科大学　教授

　狩野　紀昭

　 は じめ て の 2 年任 期 会 長 と して ，30〜31 年 度 を

務 め させ て い た だ きま し た． 1 年 任期 で あれ ば ，

PDC （Plan・Do ・Check） で よ い が ， 2 年 任 期 に な

る と，PDCA を回 さ なけ れば な りませ ん．　 PDC と

PDCA の 間 に 大 きな違 い が あ る こ と を初め て 実感

しま した ．

　30周年記念事業

　こ の 2 年間で もっ と も重 要 な活動 は，本学会創 立

30 周 年記 念事業 で し た．記念誌 の 発行 お よ び記念

シ ン ポ ジ ウ ム と祝賀会 の 開催 に よ り 30周 年 を祝 う

と と も に，さ ら な る 学会 の 発 展 を期 し て 次 の 諸事 業

を企画
・
実施 しました ．

　
一

品質管理 推進功 労賞 （同 特別 功労 賞 を含 む）

　
− ISO 　9000登録 審査 貝 向け QC 集中セ ミ ナー

　
− Web 活用 の 会員 サー

ビ ス ／広報活動

　
一

電子化 に よ る学 会事務 の 効率向上

　こ れ らの 活動 の 中で 特記すべ き こ とは ，品質管 理

推進 功 労賞 で ， 3e〜31年度併せ て 46 氏 （特別 功 労

賞 5 氏 を含む）に授賞す る こ とが で きま した． こ れ

ま で 本 学会 は ， 「産」 の 会員 に 対 す る配 慮が 十分 と

は い え ませ ん で した が ，こ の 賞 の 創 設 に よ り 「産」

か らの 会員 の 本学会 へ の 親 しみ が 増す こ と に 相 当役

立 っ た の で は な い か と 自負 し て い ます．

　本学会 の 会 員 サ ー
ビ ス と して

， 極 め て 重要な の が

情 報 提 供 で す．こ れ ま で の 「品 質」誌 な ら び に

「JSQC ニ ュ
ーズ」 な ど の 郵送 依 存 の 媒体 に よ る サ

ー
ビ ス の 泣 き所 は ， そ の 拡大 ・充実 に は常 に 郵送 費

の 増大が つ い て 回 る こ と で す．幸 い に も IT が 救 い

の 神 と な りま し た．もち ろ ん，IT の 充 実 に も初期

投資 は 必要 で す が ，そ の 運転 費用 は 郵送費 と は 比 べ

もの に な ら な い ほ ど 安 上 が り で 済 み ます ．30 周年

記念事 業 に よ り，こ の 投資が 可能 と なり，ホー
ム ペ

ージ の 充実 ， 学会事務 の 効率化 で大幅 な改革 を行 う

こ と が で き ま し た．

　 こ れ ら の 事 業 の 資金 は ， 30 周年 記念 募 金に よ り

賄 うこ と に しま した ．幸 い に も経 団連 傘下 の 経済団

体
・企 業，本 学会名誉 会 員 ・正 会 員 な ら び に 本学会

賛助会員 の 多大 な ご 協 力 に 加 え て ， ISO 公 開講座収

益 金他 の 資金 も得 ら れ ，目標 を大 幅に 上 回 る総 額

2
，
700 万余 円 の 資金 の 確 保 が で き ， 今後 8 年間に わ

た る記念事業計画 を組む こ とが で きま した ．ま た 当

初 ， その 実施 が 危 ぶ まれ て い た

　一若手研 究者へ の 支 援 を含 む研究助 成

　
一

品質管理 相談室

に つ い て も立 ち上 げ ， ある い は立 ち上 げ へ の 見通 し

力暫等られ ， 　さ ら に は

　
一ANQ 設 立 へ の 協 力

も可 能 と な り ま し た． こ の 成 功 は 30 周年 記 念事 業

実行委 員会委 員長 の 山岡建夫 副会長 の こ献身に よ る

もの で あ り，さ らに は 前田 又兵衞顧 問，太 田 和 宏 中

部支部 長 の ご 尽力に よる と こ ろ が 極め て 大 であ りま

した ．私 も山 岡
・前田 両 氏 か ら， 「脚」 の 重要 性 を

学 ぷ こ とが で きま し た．

　Asian 　NetwOrk 「or　Quality
　韓 国 ， 台湾 ， 日本 の 3 学会 に よ り，開催 さ れ て き

た ア ジ ア 品質 管 理 シ ン ポ ジ ウ ム （AQS ）の 2002年

11・月東京 開催 が 決 ま っ た 時点 か ら，中 国 の 参 加 へ

向け て 活動 を開始 しま した．紆余 曲折は あ りました

が ， WTO へ の 中国 と 台湾の 加盟 とい う追 い 風 もあ

り，中台双方 の 合 意 が 得 られ ； 7 月末 に 東京で の 日
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韓 台 中の 会議 で AQS 協 定 の 改訂 ・調印 に 漕 ざつ け

る こ とが で きま した．

　さ て ，
ヨ
ー

ロ ッ パ に は European　Organization

for　Quality（EOQ ）が あ り，ア メ リ カ に Amer ・

ican　 Society　for　 Quality（ASQ ）が あ る の で，ア

ジ ア に も品質管理 関係団体 の 組織 が あ っ て もよ い の

で は と囁 か れ て きま した ．中国 の AQS 参加 が 決 ま

っ た 時点 で ， こ の 話が 急速に 表面化 し ， 日韓台 中に

イ ン ド、タイ，香港 を加 え た 7 組織代 表 に よる準備

会 （7月，東 京）が 開催 され，ア ジ ア地 域 の Qual・

ity組織間 の 交流の 活発化 を図 る た め に Asian　 Net・

work 　 for　Quality（ANQ ） を発 足 させ る こ と が 決

議 さ れ，他 の ア ジ ア の Quality組 織 に 呼 び か け る

「東京ア ピール 2002」が 採択 さ れ ま した （飯塚 悦功

氏 ， 「品 質 」誌 ，
Vo1．32，　 No ．4 参 照）．さ ち に ，上

記 7組織 に イ ン ドネ シ ア，イ ラ ン ，ベ トナ ム を加 え

た 10組 織に よ る，AQS をは さん で 開催 され た正 式

準備会 で 話 が ス ム
ーズ に 進 み ，当初 2003年 秋 北 京

開催の 17AQS で の発 足が 急遽早 ま り， 11 月 17 日

を もっ て 発 足 させ る こ とが 決議 され ま した． 日韓台

中印 の 5組織 が 理事組 織 とな り，そ の 議長組織 と し

て は JSQC が 満 場
一

致 で 指 名 さ れ ， そ の 初 代 会 長

は ， 私 が 務 め る こ とに な りま した． こ の よ うに トン

トン 拍子 に 進ん だ 一番大 きな理 由 は，ア ジ ア が 「世

界 の 工 場」 と して ， 世 界経 済 の 中で 大 きな責 任 を持

ちつ つ あ る 自覚 の 芽生え が あげられ る と思 い ます．

ま た，上記の 30 周 年記念事 業資金か ら の 支援に 加

えて ， 台湾 ， 米国，タイ の 7社 か らの 300万 円 を超

え る醵 金 に よ り，会議 の 費用 を賄え た こ と も忘れ る

こ と が で きませ ん ．

　今回の ANQ 設立 へ 向け た 活動 を通 して ，今 ま で

余 り深 く考 え な か っ た China と Chinese の 使 い 分

け の 重要性 を強 く感 じま した．すで ei　Chinese（中

国 人）の 時 代 に な っ て い る が，China （中国）の 時

代 が くるに は ，も う少 し時間が か か る で し ょ う．国

際活動で も 「脚」の 重要 性 を感 じま した．ANQ 設

立 が 本 学会 の 若 い 世代 の ア ジ ア 諸国 へ の 関 心 を呼 び

起 こ し，交流め 活発化に繋が り， 相 互理解 ・協力に

役立 つ こ と を期 待 して い ます．

会員増強

　図 ・1 か らわ か ります よ うに ，1992 ・1993年 の

ピ
ーク以隆．本 学会 の 会員数 は 減 り綾 け，20  1年

4 月末に は ， 遂 に 2，600名台 の 底割れ の 直前 まで 落
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ち込 み ま した．そ こ で ， 会 貝増 に 力 を入 れ た 結 果，

正会 員 と 準会 員 を併 せ て 3，411名 とな り （2002年

9 月 30 日 現在），本学会創設以 来最高の 会員数 を達

成 す る こ と が で き ま し た ［過 去 最 高 ：3，359名

（1993年 ）］．表 題 の 「見 よ ノ い い そ ！」は， こ の

3 ，411名 の 語 呂合 わ せ で す．こ の 成果は 30〜31 年

度 の 会員サービ ス 委員会委員長 で あ っ た 山崎正 彦，

松本 隆両 氏 の ご 尽 力 の 賜物 で す．そ れ と と もに ， こ

の 成果 の 背後に は，事業，編集，広報，標準の 各委

員会 と Web 特別委員会 な ど に よ る ， 会 員 の 研 究 ・

業務 に と っ てな くて はな らな い 存在 を目指 した 既存

サ ー
ビ ス の 拡充な ら び に新規 サ ービ ス の 導 入 な ど が

展開さ れ た こ と も見逃 す こ と は で きませ ん．

　た だ
， 本 学会 会 員 の 年 齢分 布 は 高年 齢化 し て い

て ，毎年相 当数 の 会員が定年 を迎 え る構 造 に な っ て

い ま す． した が っ て ， 会 員数 を維持 して い くた め に

は ， 常 に若 い 世代 を新た に 迎 え る必 要が あ り ます．

ま た，本学 会 の 会 費は 1993年以 来 据 え 置 か れ た ま

まで や っ て きて い ますが ，
こ れは，ひ とえ に 賛助会

員会社 の ご支援が ある か らで す．と こ ろが 賛助会員

の 方 も， 景気の 低 迷の 影 響 を受 け て なか なか その 維

持 が 難 しい と こ ろ が あ ります． こ の 面 で も若い 産業

か らの 入会 を促進 して い く必要が あ ります．

　品質危機

　品質は ，日本の お 家芸 と自負 して きた 分 野 で す の

で ，
ANQ 初代議 長国 と して

， 大 い に 日 本 の 品質管

理 を PR し，ア ジ ア全体に広め て い きた い と張 り切

る と こ ろ で すが ， 品質管理 に 絡 む 事故 ・不祥事 の 相

次 ぐ発生 で は それ ど こ ろ で は あ りませ ん．「品質 危

機」 と い う言 葉は ，東海村 臨 界事故 ，牛 乳 集団食中

毒，自動車 ク レ
ー

ム 隠 しな どの 発生 を受 け て ， 2年

　 　 　 　 　 　 　 正 会 員 ＋ 準 会 員 人 数

　 4，000

　 3，500

　 3，000

　 2，500

姦・，…

i：1：s
　　

5°1
　　　、戴 鰍 幽 餮剱 錻 ρ麟 鯉 、鞭

’

　 　 　　 　 　 　 　　 　 　 　 麿年
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5／5

N 工工
一Eleotronio 　Library 　



The Japanese Society for Quality Control

NII-Electronic Library Service

The 　Japanese 　Sooiety 　for 　Quality 　Control

前の 会長就 任講 演 で 初 め て 使 い ま した．そ うして ，

本学会 で も研 究開発，事業，「品質」誌編 集 の 各委

員会 ， 中部支部 な ど で ， こ の 問題 を取 り上げた 企画

に 取 り組 ん で きま した．

　 しか し，そ の 後，医療 ミ ス ，大学 入試 ミス ，国産

牛 肉偽装 ，銀行合 併時 の シ ス テ ム トラブ ル ，原 子 力

発 電所検査 デ
ー

タの 問題 な ど， 犯 罪的 な もの も含 め

て 品 質問題 が 多発 し，危機感 を募 る情況に あ ります．

　 こ の 傾 向 は 内部告発 に プ レ
ー

キ をか け て い た 終 身

雇用制 の 衰退 に よ り加速 されて きて るよ うに見 え ま

す． 2年前の 会長就任時に は 「品質危機」 とい う用

語 を使 うの に 少 々 躊躇 しま し た が ， 今 日 で は 何 の た

め ら い も な くな っ て し ま い ま し た．

　 もち ろん，多 くの 日本 製 品 の 品質は ，それ な りの

レ ベ ル に あ り，決 して 自信 を喪 失す る必要 は あ りま

せ ん ．た と え ば ， 自動車の 製造 品質 を示 す指標 とし

て 知 られ て い る JD　 Power 社 IQS ・2 （initial　 qua1−

ity　study ）に よ れ ば ，1998〜2001年 の 4 年 間 に お

い て ， トッ プ 10 に毎年 4 〜 6 車種 の 日 本 車が 入 っ

て い ます． こ れ は ，何世代 に もわ た る私 た ち の 先輩

の 汗 と涙 の 結晶 に よ り確 立 され た もの で すの で，

「品 質危機」 を現 実 と して 率 直 に 受 け 止 め る
一

方で

自信 を失 わず に ， 学会 をあげ て こ の 維持に 真摯に 取

り組 ん で い く必要 が あ ります．

　以上， こ の 2 年間 の 本 学会 の 活動 を振 り返 り，所

感 を述 べ させ て い た だ きま した． い くつ か の 活動 で

それ な りの 成 果 をあげ られ ま した の は，30 周年 と

い う機 会 に，会 員 ， 賛 助 会 員 ， 各 委 員会 委員 ， 役

員，事務局 の 力が 結集 さ れ た 賜物 と考 え て い ます．

庶務 理事 を務 め て い た だ い た光藤義郎 ， 山 田秀両 氏

と事務局 マ ネ ジ ャ
ー

の 阿部祐 子 さん に は とりわけお

世 話 に な りました ．こ の 場を借 りて 関係各位 に 衷心

か ら感 謝 の 意 を表 す と とも に ， 30周年 とい う好機

に 会 長 を務 め る こ と が で き た 幸運 を喜 ん で い ます．

2年 間 の ご 協 力あ りが と うご ざ い ま し た ．
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